

Vorwort

Die „Plattform für Wirtschafts-, Insolvenz- und Sanierungsrecht“ hat im Jahr 2018 zum nunmehr bereits achten Mal eine Vortragsreihe organisiert, die diesmal unter dem Generalthema „Unternehmenssanierung mit Auslandsbezug“ stand. Am 8.2.2018 referierten *Univ.-Prof. Dr. Christoph G. Paulus, LL.M.* (Humboldt-Universität Berlin), *Hon.-Prof. Dr. Franz Mohr* (Bundesministerium für Justiz, Wien, Karl-Franzens-Universität Graz) und *Dr. Mario Leistentritt* (ScherbaumSeebacher Rechtsanwälte GmbH, Graz/Wien) zum Thema „Restrukturierungs-RL der EU“. Am 12.4.2018 trugen *Univ.-Prof. Dr. Andreas Konecny* (Juridikum Wien, Institut für Zivilverfahrensrecht) und *HR Dr. Gottfried Musger* (Hofrat des OGH) zum Thema „EUInsVO 2015“ vor. Abgerundet wurde die Vortragsreihe am 18.10.2018 mit einer Podiumsdiskussion zum Thema „Praktische Erfahrungen mit außergerichtlichen Restrukturierungen“; es referierten *Mag. Claudia Frotzbacher-Dorau* (UniCredit Bank Austria AG), *Dr. Sigmund Loibner* (Steiermärkische Bank und Sparkassen AG), *Dr. Christian Grininger* (Raiffeisenlandesbank Oberösterreich AG), *Dr. Thilo Schultze* (Grub Brugger Rechtsanwälte, Deutschland) und *Dr. Wolfgang Höller* (Schönherr Rechtsanwälte, Wien).

Der vorliegende Tagungsband fasst die Vorträge der überaus gut besuchten Veranstaltungen zusammen.

Großer Dank gebührt den Moderatoren und der Moderatorin der drei Veranstaltungen, Herrn *Dr. Norbert Scherbaum* (ScherbaumSeebacher Rechtsanwälte GmbH, Graz/Wien), Frau *Univ.-Prof. Mag. Dr. Bettina Nunner-Krautgasser* (Leiterin des Instituts für Zivilverfahrensrecht und Insolvenzrecht der Karl-Franzens-Universität Graz) und Herrn *Dr. Clemens Jaufer* (ScherbaumSeebacher Rechtsanwälte GmbH, Graz/Wien): Ihr fachliches Know-how hat ganz wesentlich zum guten Gelingen der Veranstaltungen beigetragen.

Für die exzellente Organisation ist den Mitarbeiterinnen und Mitarbeitern der Kanzlei ScherbaumSeebacher, den Mitarbeiterinnen und Mitarbeitern des Instituts für Zivilverfahrensrecht und Insolvenzrecht sowie des Dekanats der Rechtswissenschaftlichen Fakultät der Karl-Franzens-Universität Graz herzlich zu danken.

Besonderer Dank gebührt nicht zuletzt Frau *Mag. Katharina Echerer* vom Linde Verlag für die umsichtige Vorbereitung und rasche Veröffentlichung des Tagungsbandes.

Vorwort

Wir hoffen, dass auch dieser Band auf wohlwollende Zustimmung stoßen wird, und freuen uns auf Ihre Rückmeldungen.

Graz, im März 2019

*Clemens Jauffer
Bettina Nunner-Krautgasser
Gerhard Schummer*